

# El Liberal de Reus

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**  
 En Reus mes 1,50 pts.  
 Fuera: trimestre 5,50  
 extranjero y Ultramar: id. 9  
 Toda la correspondencia al Director.

**PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN**  
 En la Redacción, Administración e Imprenta  
 plaza de la Constitución (pórticos)  
 Anuncios y comunicados a precios convencionales

**DIARIO POLÍTICO LITERARIO Y DE AVISO Y NOTICIAS**

Director: **D. PEDRO NOLASCO GAY**

Miércoles 29 de Septiembre de 1897

Núm. 124

## FARMACIA SERRA

La que paga más contribución de la provincia.

Abierta toda la noche

**REUS** ♦ Arrabal de Santa Ana, 80, (junto a la plaza de Cataluña) ♦ **REUS**

### ENFERMOS DE LOS OJOS.

**EL DOCTOR BIADA**  
 oculista del Hospital del S. C. de Barcelona, ex-jefe de Clínica con título de las Universidades de Berlín y Würzburg, ex-ayudante de los Doctores Wecker y Landolt de París.  
 Recibe en consulta en Reus todos los domingos y lunes de 9 a 12 mañana y de 4 a 5 tarde.  
 Los demás días recibe en Barcelona, Claris, 44, esquina a la Granvía, de 1 y de 4 a 5.

### ESPAÑA Y EL RIF

Ha dicho «Le Journal des Debats», reflejando quizás una opinión muy generalizada de la diplomacia europea, que mientras se trate con las kábilas marroquíes por conducto de España, nada se obtendrá de ellas; mortifica grandemente a nuestros sentimientos patrióticos reconocer que el importante periódico francés tiene razón; pero que adelantariamos con negársela? Seguir por el camino de no tenerla nunca. Ni más ni menos.

—El hecho es que los rifenos no nos quieren ni respetan, porque no hemos sabido hacernos querer ni respetar de ellos. Gente acostumbrada a no ceder mas que a la fuerza, ni a reconocer mas autoridad que la basada en ella, riase de nuestra evidente flaqueza material y de nuestra indecisión y timidez en todos los asuntos, sintiéndose inclinados a menospreciarnos, viendo reproducidas en nosotros muchas de sus miserias, mal disfrazadas por la hipocresía del hombre civilizado.

El muestra las suyas con bárbara franqueza, defiéndelas, fusil en mano siempre que pueda, y contempla con soberano desdén los esfuerzos que hacemos por convencerle de una superioridad que no ha visto nunca confirmada por actos.

Otro sentimiento muy diverso le inspiran los franceses, ingleses, alemanes é italianos, sobre todo los franceses, cuyos ejércitos conoce por haberlos visto en Argelia y de los cuales sabe que se imponen facilmente al Sultán ó á ellos mismos sin mas contemplaciones, como ha sucedido más de una vez a los Beni-Snassen y recientemente a las kábilas de los alrededores de Usada.

Esto, por lo que a los rifenos atañe. No más consideración merecemos a los europeos, mejor informados aún que aquellos de nuestra debilidad y de sus causas. El triste espectáculo que ofrecen las Chafarinas, Melilla, Alhucemas y el Peñón sin puerto, sin obras defensivas, ni artillería conveniente, ni guarnición bastante; y el más triste aun de nuestras diarias torpezas, de nuestros descuidos increíbles, de la falta absoluta de sistema en nuestras relaciones con los naturales y con el mismo imperio de Marruecos.

Para los Gobiernos europeos no hay gran diferencia entre ambas orillas del Estrecho. No debemos quejarnos de tan pobre concepto. Quejémonos si acaso de nosotros mismos, de quienes estamos enseñando a pasarse sin nosotros en todas las empresas de interés para la civilización sin pensar que de pasarse sin nosotros a pasar sobre nosotros y a nuestra costa cuando sea preciso, no hay mas que un paso.

La opinión de «Le Journal des Debats» es un indicio desagradable por lo que vale en sí y por lo que significa como síntoma. Sin embargo, no esperamos que tenga efecto alguno en el Gobierno, pues no se hará cargo de que por aquí puede venir un nuevo conflicto el día menos pensado, hasta que el conflicto esté encima y no tenga remedio.

### Varias noticias

Los rectificadores de oficio y sus organos oficiosos en la prensa, niegan que el cardenal Casaña reemplace al Cardenal Sancha en la silla de Valencia; asimismo desmienten que reemplace al prelado de la Seo de Urgel el doctor deán de aquel Cabildo.

Ratifica «El Heraldo», sus informes; que dice, proceden de los más seguros orígenes, quizás de la misma fuente de donde brotan las rectificaciones.

Al presidente del Consejo de ministros se le atribuye el propósito de acabar con el elemento perturbador que existe en el actual Gabinete, cosa que a todo el mundo le parece justo; pero este propósito del general Azcárraga revela la aspiración de seguir gobernando al frente de otro Gabinete, modificado en tres ó cuatro carteras.

Así al menos lo interpretaron ayer tarde caracterizados ministeriales, entre ellos el vicepresidente del Congreso, Sr. Lastres, quien añadía que es asunto hace días descontado en la política el deseo del general Azcárraga de presentarse a las Cortes al frente de un Gabinete.

cer, se supondrá con fundamento que sabéis igualmente ser discreto. Entonces no se temerá probablemente daros las gracias de viva voz.

—Qué significa todo esto, preguntó Margat viendo que Oliverio había acabado de leer la carta; lo que habéis leído se parece a las cuentas de un comisario de marina que nadie las entiende.

—Esto quiere decir que esta noche he impedido a media docena de mal educados, insultar a dos mugeres!

—Pero este desafío?

—Ya te lo contaré más tarde. En este momento ya sabes que me esperan.

El Vizconde de Pont-Aven agradeciendo la visita que le libraba de las observaciones del viejo marino, desapareció súbitamente, levantando un pontif de terciopelo.

—Un duelo! repitió Margat. Trueno del aire! Ya lo veremos! Un duelo por un baile, trueno de Brest! Pues bien! si aquellos aturdidos insultaron a unas mugeres, un sablazo, es demasiado noble para ellos, pero una nube de puñetazos les irá como una bitacora sobre una brújula, yo me encargo de proporcionarlo.

Después levantando los ojos al cielo.

—Estad tranquilo, mi almirante, continuó emocionado, estoy yo aquí y vale por vuestro hijo!

Tranquilizado con esta reflexión, el digno marino, volvió a encender su pipa que se había apagado, con un carbon ardiente que colocó entre el pulgar y el índice, abrió un armario y sacó un frasco de ron; vertió su contenido en una copa, y paladeó voluptuosamente el licor de Jamaica, murmurando:

—Un duelo! creo debía obtener mi permiso! Mi teniente! se debe rayar esto, en vuestro catálogo, como dice, un maestro timonel conocido mío!

La persona que aguardaba a Oliverio y le había hecho pasar su tarjeta, solicitando una entrevista, el señor Fernando Thevenay, así lo hemos oído, nombrar al Vizconde, era un joven de la misma

En efecto era Oliverio que acababa de dejar a Luciano y que entraba tarareando un aire de ópera, pensando a pesar suyo, en el pié pequenito del gracioso dominó azul.

VI

**Como se encuentran dos amigos**

—Ah! mi teniente, con el respeto debido, me atrevo a preguntaros como habéis pasado esta noche, dijo Margat instalándose en el cuarto de dormir del Vizconde, mientras este se entregaba a cambiar su traje de etiqueta por un elegante negligé.

—Me preguntáis de donde vengo? bravo Margat, le respondió, pues bien, vengo de cenar con alegre compañía.

—Cenar! permitidme! yo me hubiera desayunado tres veces mientras vos solo cenabais; sabéis que el segundo cuarto del día, se halla picado, hace ya algún tiempo?

—Qué le hemos de hacer? es preciso seguir las costumbres de París y toda vez que es moda cenar a la hora del desayuno, hago lo que hacen los demás.

—Pero, os habéis divertido?

—Mucho! más que yo y vosotros.

—Entonces no hay nada que decir?

—Figurate Margat, que he encontrado por casualidad a un valiente que vives en la India, cuando estuvimos en Pondichery, lo recuerdo? amablemente me saludó.

—Ah! sí, después de haber la Reina Blanca topado con un aircillo en el estrecho de Manaar; por dos veces estuve a punto de ser pasto de los tiburones; danzábamos sobre las olas como indios delante de sus ídolos de madera; a cada golpe la Reina Blanca crugía desde la sala al último de los mastiles; parecía que el buen Dios había lanzado todos sus aires sobre aquella fragata: felizmente era ba bien construida.



nete que cuente al menos con el beneplácito de todo el partido conservador.

El nuevo Gobierno, sin salirse del camino trazado por el Sr. Cánovas tendría, que pensar en orientarse por aquellas corrientes que mejor pudieran solucionar los graves problemas políticos.

Hasta aquí el plan del general Azcárraga no se sale en realidad de los moldes ordinarios y constituye una legítima aspiración; pero á creer lo que dicen los ministeriales tiene su segunda parte y consiste en estimar insustituible al duque de Tetuán en la cartera de Estado.

A esto precisamente parece que el Sr. Silvela se ha referido al decir que el general Azcárraga no procede con gran energía, logrando imponerse á todos, la venida del partido liberal al poder es inevitable.

Se afirma también que aunque el presidente del Consejo se decidiese á abandonar al duque, éste no le facilitará el camino, sino que por el contrario, le ofrecerá todos los mayores obstáculos para entorpecer cualquiera solución conservadora.

Por estas y otras razones que se irán conociendo, cada día pierde más terreno entre los ministeriales la creencia de que el partido conservador siga en el poder el día en que cumpla el plazo que el general Weyler ha señalado para apaciguar á Cuba.

Se van convenciendo de que esta argucia no se puede tomar en serio por aquellos que tienen sobre sí la responsabilidad de la dirección de los destinos del país.

«El Correo» publicó las siguientes líneas:

«Personas que han hablado hoy con el ministro de los Estados Unidos, dicen que éste ha negado que hubiese entregado «ultimatum» alguno ni hecho intimaciones respecto á la guerra de Cuba en sus entrevistas con el duque de Tetuán».

Mr. Woodford ha añadido que solo se ocupó en los perjuicios que tanto á los Estados Unidos como á España produce la guerra, lamentando la continuación de ésta.

Dijo también que el no haber traído consigo á su familia, era únicamente por no tener todavía buscada casa á propósito para instalarla con comodidad, y que tan pronto la haya encontrado vendrá á Madrid.

Mr. Woodford se ha abonado á una platea en el teatro Real y ha encargado además coches para él y su familia.

Esta tarde ha paseado por el Retiro, y la Castellana, acompañado del secretario Mister Sikes».

Parécenos que con esto queda escrito el epílogo de la novela del «ultimatum».

CRÓNICA

ADVERTENCIA

Debidamente autorizados, han salido de esta ciudad los señores don Salvador Grau y don Pablo Salvat á cobrar el importe de las suscripciones de fusra, á este diario. Esperamos que serán atendidos dichos señores por nuestros apreciables abonados de los cuales, aquellos que estén en descubierto, no dudamos se servirán ponerse al corriente en epago

A un obrero llamado Julian Serra, de 23 años, que estaba trabajando anteayer mañana en la cantera conocida con el nombre de «La Serafina», situado en la montaña de Montjuich, en Barcelona le cayó encima una piedra de grandes dimensiones que se desprendió de la citada cantera, causándole varias heridas de suma gravedad, hasta el punto de que después de ser auxiliado como su estado requería en el dispensario médico del distrito de Hostafrancs, y al conducirlo en una camilla al Hospital de la Santa Cruz, falleció antes de ingresar en aque benéfico establecimiento.

Muchas son las redenciones del servicio militar que durante estos días se están haciendo en la Delegación de Hacienda pertenecientes á individuos de esta zona.

La Compañía de los ferrocarriles del Norte ha dispuesto que los soldados que viajen por sus líneas se instalen en los departamentos especialmente destinados á ellos, sin que puedan ocupar asientos en dichos coches otros viajeros, á cuyo efecto se fijará un cartelón en la portezuela con el siguiente rótulo: «Enfermos del ejército de Ultramar».

Leemos en un colega de Barcelona: «Con los continuos discursos de los republicanos, y la propaganda que de algun tiempo á esta parte vienen haciendo, ayer fué día de animación en los círculos políticos.

Es claro que en los casinos monárquicos no se toma en serio el eterno discurso de los republicanos, pero así y todo se hablaba del último discurso de Salmerón, y de las disidencias que se han dibujado en el seno de la comisión provincial.

En lo que sí, estaban todos conformes, es en el descalabro sufrido por el señor Sol y Ortega, quien no solamente hizo uso de una representación de que carecía, puesto que el presidente de

la soñada fusión es el señor Corominas, sino que al hablar, fué de tropiezo en tropiezo, hasta incurrir en el desagrado de los oyentes y en los correctivos que el señor Salmerón con su enérgica palabra le impuso, aunque no de frente como á juicio de muchos debiera haber hecho, sino de costado, sin duda para evitar rupturas que no serian oportunas.

Hemos oído decir, referente á este asunto, que ayer tarde se reunió la comisión provincial con objeto de protestar de la conducta del señor Sol y Ortega y exigirle responsabilidad por haber hablado sin autorización de nadie.

La junta fué reservada y no pudimos averiguar ninguno de los acuerdos, pero nos consta que no asistió á ella, el distinguido republicano posibilista señor Sol y Ortega».

En la Capitanía general se recibió anteayer el siguiente telegrama del ministro de la Guerra:

«Los reclutas de los cupos de la Península y de Ultramar pueden redimirse por 1500 pesetas, con arreglo á los preceptos de la ley que se refiere á los que cumplieron sus deberes militares. Los que incurrieron en la penalidad del artículo 31 de la misma, deben satisfacer 10 mil pesetas segun el artículo 179 del reglamento dictado para su ejecución».

Ha tomado posesión de la cátedra de física y química del Instituto de esta ciudad, don Antonio Valero Garcia, que la ha obtenido por oposición.

Lo recaudado en el día de ayer en concepto de consumos y derechos de matadero asciende á pesetas 1057'80.

Carta de Aleixar

26 Septiembre del 97.

Sr. Director: Pocos son, en verdad, los sucesos que tienen efecto en una población de corto vecindario que merezcan los honores de la publicidad; pero hoy, gracias á la decidida protección que nos dispensa el esclarecido hijo Meritísimo de esta villa don José Guardiola y Grau, puedo comunicar á mis queridos lectores una aunque mal pergeñada reseña, de los festejos que se celebraron en esta pintoresca población el domingo próximo pasado, con motivo de la bendición del nuevo Cementerio, hermoso edificio que debemos á la munificencia del señor Guardiola.

El señor Guardiola y su bella señora llegaron á Reus el sábado por la noche con el expres de Barcelona. En la estación de los Directores le aguardaban algunos individuos de su familia, el encargado de las obras del Cementerio, señor Angel, nuestro particular amigo señor Colom,

director de «Lo Somatent» y Antonio de P. Grau cuyo señor llevaba la honrosa misión de saludar al señor Guardiola en nombre del magnifico Ayuntamiento de esta villa. Desde la estación pasaron al hotel de Londres trasladándose á las ocho de la mañana del día siguiente á su pueblo natal para asistir al solemne acto de la bendición del nuevo Cementerio que se halla emplazado á más de 500 metros de la población sobre la carretera que va desde Maspujols á Vilaplana.

LA LLEGADA

La grata noticia de la llegada del Sr. Guardiola cundió de momento por la población, y nuestros convecinos con cara alegre y risueña, se dirigieron á la entrada del pueblo donde se habia levantado un hermoso arco de triunfo, bajo la acertada dirección de nuestro distinguido amigo don Miguel de los Santos Font, médico de ésta.

Las autoridades eclesiástica, civil, judicial y algunos individuos de su familia, adelantáronse á saludar al señor Guardiola á buena distancia de la población, haciendo su entrada en la misma á las nueve de la mañana entre los vítores y aclamaciones de la multitud que invadía la carretera, calles de la parte baja y al mismo tiempo que se disparaba una ruidosa salva de morteretes y la banda de la «Juventud Reusense» tocaba una selecta pieza musical. La comitiva pasó á su casa solariega, obsequiándoseles con pastas y licores.

EN LA IGLESIA

Siguiendo las calles de Guardiola y Rosario dirigióse la comitiva á la parroquial iglesia de San Martín cuyo altar mayor ofrecia un aspecto sorprendente por sus adornos y profusión de luces, principiándose acto continuo los divinos oficios. Por la capilla del señor Planás, de esa, se cantó á grande orquesta la misa de «Gloria», original suya que fué fielmente interpretada, por todos los individuos que formaban la sección musical.

Nuestro estimado amigo Rdo. Enrique Icart mereció la distinción de ocupar en tan solemne función religiosa, la Cátedra del Espíritu Santo, cuyo orador sagrado pronunció un hermoso discurso sobre la caridad que mereció los plácemes del numeroso y distinguido auditorio. Al levantar el celebrante la Sagrada Hostia disparóse en la plaza mayor una ruidosa salva de morteretes, repercutiendo por la anchurosa nave los alegres acordes de la música tocando la marcha real.

El señor Guardiola, y su agraciada señora, ocupaban asiento preferente en el presbiterio, estando las autoridades locales en sus sitios de costumbre.

Finalizados los divinos oficios, organizose la procesión que se puso en marcha para llevar á cabo la bendición del Cementerio, cuyo vasto edificio presentaba agradable aspecto por las muchas personas que allí se habian reunido, regre-

—Y además íbamos mandados por un marino que sabía lo que llevaba entre manos, añadió Oliverio.

—Sí, el comandante Bernard! un valiente con quien he navegado muchas veces, uno más, que seguramente debe estar allá arriba con vuestro padre! pero como dijo el otro, «no se puede ser y haber sido». Deciais mi teniente, que está noche habeis encontrado á un antiguo cenocido.

—Sí. Te acuerdas de un joven que mató un tigre, para salvar á un Indio?

—Vive Dios! que la piel roja tenía un nombre de mil demonios. Aguardad, si... No, dijo después de un rato de reflexión. Vaya un nombre! creo recordarlo y quizá... en fin, esto no importa. Habeis encontrado á aquel joven? me parece que es el número uno, entre los valientes y aunque sea de tierra, es digno de ser marino! Qué es lo que viene hacer en París, si no es indiscreción?

—Una buena obra á la cual he querido asociarme.

—Está bien! me gustaría verle aquí, así como también al señor Luciano. Otro joven que tiene el corazón en la mano y que no se desdena de dar los buenos dias á un pobre contramaestre, pero los demás, mi teniente, no son buenos para nada y os llaman amigo porque sois rico y generoso. Petimetres, con botas que parecen espejos, con bigotes que se diría son de gatos encolerizados, incapaces de hacer un nudo en una cuerda ó de distinguir una cadena de la áncora de un calabrote. A todos estos, debería's permitirme que yo os recibiera un día, en lugar vuestro, sería cosa de reírse.

—No hables así Margat. Colocó ciertamente á Luciano, y al señor de Santeuil muy por encima de los demás amigos, pero estos tienen también sus buenas cualidades. Son sinceros, serviciales y yo estoy persuadido de que si alguna vez tuviera necesidad de ellos, no me faltarían.

—Sí, sí, contad con ellos! murmuró Margat. Después en alta voz, añadió.

—En fin, lo que vos decís, mi teniente, respecto gustos y colores...

—Qué quereis, Bautista? dijo Oliverio viendo entrar á su ayuda de cámara con una pequeña bandeja de plata en la mano.

—Una carta para el señor Vizconde y la tarjeta de una persona que quiere tener el honor de hablar con el señor.

—Fernando Thevenay! dijo Oliverio tomando la tarjeta y leyéndola. Thevenay, repitió como uno que busca un lejano recuerdo!... diez años hace que no le he visto! Qué me querrá?... Está bien, Bautista, ruega á este caballero que aguarde algunos segundos, estaré para él dentro un instante.

El criado salió.

—Esta carta debe encerrar cosas muy bonitas, si he de juzgar por la nariz, dijo Margat designando el billete que Oliverio hacia dar vueltas entre sus dedos, sin abrirlo. Huele tan bien, que emponzoña.

—Veámos, dijo el joven, rompiendo el sobre de la perfumada misiva: no conozco esta letra. Y leyó en alta voz:

«Si os acordais aún de vuestro encuentro de esta noche, si concedéis alguna importancia en conocer las personas que os están tan obligadas, si, en una palabra, su reconocimiento debe ser de algún peso; no me atrevo á decir, en vuestro corazón pero en vuestra razón; recordareis que un hombre de honor desprecia á los miserables que insultan á una muger, no olvidareis que el Vizconde de Pont Aven ha dado tales pruebas de su valor, que nadie puede dudar de su bravura y que en fin un buen gentil hombre, no se bate en desafío con un palurdo».

—Batir en desafío! interrumpió bruscamente Margat, saltando de su asiento como si le hubiese empujado un resorte de acero. Qué es lo que leéis, mi teniente?

—Déjame concluir, dijo el Vizconde. Y continuó: «Vuestra conducta será conocida en todos sus detalles, respecto este asunto. Acordaos de que se os prohíbe batiros; si sabeis obede-



sando acabada la ceremonia religiosa á la iglesia pasando después, á visitar el santo hospital.

**EN EL HOSPITAL**

Allí fuimos recibidos con exquisita galantería por las Hermanas de tan benéfico establecimiento, donde visitamos la escuela de párvulos que se halla en la parte baja, y en la cual estaban reunidas las niñas que asisten en sus centros de instrucción, algunas de las cuales recitaron poesías alusivas al acto, cantándose un himno de bienvenida, con acompañamiento de armonium, marchándonos después á la casa Rectoral.

**EL BANQUETE**

En el salón principal de la casa abadía, se colocaron dos largas mesas para los invitados al espléndido banquete con que el Ayuntamiento y cura-párroco obsequiaban al Señor Guardiola, durante el cual reinó verdadera animación entre los comensales.

Después de haberse servido el «champagne», nuestro muy querido cura parroco, hizo entrega á nuestro estimado protector del hermoso pergamino policromado en regalo del Ayuntamiento cura-párroco y vecinos.

En el breve, pero elocuente discurso que dijo el señor cura, hizo resaltar de una manera brillante los muchos favores que el señor Guardiola ha dispensado á la población, así como la gratitud que le debe por sus continuos desvelos y buena protección, mereciendo todo lo dicho espontáneos y continuados aplausos. El señor Guardiola vivamente emocionado dió las gracias por el obsequio que se le hacía, cuyas palabras fueron recibidas con una salva de aplausos.

La banda que había amenizado el acto, ejecutó varias piezas. Por fin de acto, el joven Antonio P. Grau leyó una bonita é inspirada poesía dedicada al Sr. Guardiola que fué frenéticamente aplaudida, terminando tan agradable fiesta á las cinco de la tarde, hora en que nuestro ilustre compatriota se retiró á su casa solariega.

**LAS SERENATAS**

Por la noche la banda dió una serenata frente a la casa Fernando en obsequio á nuestro querido protector, haciéndose después lo mismo con el señor cura-párroco, casa Segimón (Pedro y Domingo), cuyos señores obsequiaron á los músicos con dulces y licores.

Terminadas las serenatas se verificó un animado baile en la elegante sala del café de nuestro particular amigo Miguel Trilles, en cuyo recreativo sitio tuvimos la satisfacción de saludar á las bellas y simpáticas señoritas de esa ciudad Rosa y María Mas y Rosita Bertrán.

**EL PERGAMINO**

El citado pergamino, obra de los señores Altura y Vazquez iba encerrado en hermosísimo marco de nogal, destacándose en uno de sus ángulos extremos el escudo del pueblo adornado por un precioso y artístico ramo de álamo. Está el mismo pintado á la aguada y en su orla de estilo bizantino, vense habilmente representadas una vista del Cementerio, del elegante hospital-asilo, otra de la villa juntamente con una fotografía del espléndido donante, el sello de la alcaldía con fondo de oro y el de la iglesia parroquial, llevando la siguiente dedicatoria: «Al insigne y con justicia aclamado por el Ayuntamiento en sesión de 9 de Julio de 1895, hijo Meritísimo de la villa de Aleixar. Al espléndido y bondadoso bien hechor de su muy querido pueblo. Al excelente y caritativo fundador del Asilo de San José y generosísimo donante del magnífico Cementerio, Don José Guardiola y Grau, dedica un homenaje de veneración y eterna gratitud el Ayuntamiento, cura-párroco y vecinos de la villa de Aleixar.—Septiembre 19 de 1897.

**LA SALIDA**

A las doce y media del lunes abandonó el señor Guardiola su pueblo natal, siendo despedido por las autoridades locales y gran número de vecinos, acompañándole hasta Reus el señor cura y el señor médico.

Nuestros convecinos supieron dar el domingo pasado, gallarda muestra del aprecio en que tienen á su protector, pues los festejos que se verificaron revistieron sumo esplendor, por cuyo motivo cordialmente les felicitamos, haciéndola á la vez extensiva á nuestro virtuoso cura-párroco por su entereza de ánimo y por su actividad en la organización de los festejos que resultaron dignos de una populosa capital; á nuestra digna Corporación municipal por el eficaz concurso que prestó á nuestro cura-párroco interpretando así fielmente los deseos de sus subordinados y á cuantas personas en ello intervinieron.

Desde las columnas de su ilustrado periódico damos al insigne hijo Meritísimo, de esta villa las mas expresivas gracias por los muchos favo-

res que nos dispensa, y quépale la seguridad de que sus protegidos guardarán de él perenne recuerdo.

**INAUGURACION**

Felizmente terminadas las obras en la hermosa casa que ha mandado edificar el rico comerciante de la Plaza de Tarragona D. Modesto Fenech, hermano político del Señor Guardiola, se ha celebrado en la misma, una hermosa fiesta á la que han asistido varios amigos particulares del señor Fenech y elegantes señoritas de Tarragona, cuyos invitados fueron obsequiados con un espléndido «lunch».

La preciosa casa recién construida embellecerá en gran manera la entrada del pueblo y contribuirá al ornato general de la villa.

EL CORRESPONSAL.

**OFICIAL**

**FERROCARRIL ECONOMICO**

DE REUS A SALOU  
Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de septiembre de 1897.

**SALIDAS DE REUS**

Mañana: 4:10—6:44—9:06.  
Tarde: 12:32—5:43.

**SALIDAS DE SALOU**

Mañana: 4:56—7:32—10:46.

Tarde: 1:57—3:12—5:10.  
Noche: 7:25.

Las horas se regirán por el meridiano de Madrid.

**ALCALDIA CONSTITUCIONAL**

**DE LA CIUDAD DE REUS**

Habiendo sido arrendado por el Excelentísimo Ayuntamiento de mi presidencia el arbitrio sobre el peso público de carros y demás, en virtud de las facultades que le confiere el R. D. de 7 de Junio de 1891, y habiendo adjudicado el remate á favor del vecino de esta ciudad don Francisco Escudé Terrafeta, á partir desde el día primero de Octubre próximo entrará el expresado arrendatario en el ejercicio de sus funciones en la báscula propia de este Municipio sita en la plaza de los Cuarteles y en las establecidas en las calles de Raseta de Salas y de Santa Magdalena, únicas autorizadas para verificar el expresado peso.

Lo que se hace público para general conocimiento.  
Reus 28 Septiembre de 1897.—El Alcalde, Francisco Piqué.

**Cámara de Comercio**

En cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 20 del Reglamento de régimen interior para esta Cámara y de lo dispuesto por la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio, sobre la conveniencia y necesidad de que las Cámaras de Comercio y las Agrícolas de la Península verifiquen las elecciones de sus Juntas directivas en un día determinado y sea éste precisamente el primero de Octubre de cada año, se convoca á los señores socios para la Junta general ordinario que se celebrará el viernes día de la fecha antes expresada y hora de las 4 de su tarde, en el nuevo local de esta Asociación arrabal de San Pedro, 47, con el objeto de proceder á las elecciones para los cargos que resultan vacantes de la Junta directiva de esta Comarca; así que á la aprobación de Cuentas y á la resolución de otros asuntos que incumben á la misma á tenor de lo dispuesto en el art. 21 del expresado Reglamento.

Reus 15 Septiembre de 1897.—El Presidente accidental, Antonio Pascual.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Luis Quer.

**REGISTRO CIVIL**

DEL DÍA 27 DE SEPTIEMBRE DE 1897.

**Nacimientos**

Pedro Carbonell Domingo, de José y María.

**Matrimonios**

Ninguno.

**Defunciones**

Andrés Martí Roig, 88 años, Hermanitas.—Juan Amorós Vidal, 50 años, 2.º del Rosario, 6.—Rafael Puig Parés, 54 años, Cármen Alta, 2.

**Sección religiosa**

Santos de hoy.—San Miguel.  
Santos de mañana.—San Jerónimo.

**COMERCIAL**

**J. MARSANS. ROF.**

Representante: JOAQUIN SOCIATS

REUS CALLE SANTA ANA 26 REUS

Interior . . . . .	64'95	Amortizable . . . . .	79'00
Exterior . . . . .	81'42	Francias . . . . .	17'80
Filipinas . . . . .	00'00	Cubas 86 . . . . .	97'37
Aduanas . . . . .	96'00	Cubas 90 . . . . .	80'50
Nortes . . . . .	22'35	Ext. París . . . . .	61'62
Obligaciones 6 p <sup>s</sup>	Francia . . . . .		94'37
Obligaciones 3 p <sup>s</sup>	id . . . . .		51'37

**GIROS**

Paris . . . . . 32'45 Londres . . . . . 33'38

**BOLSÍN DE REUS.**

ANTONIO DEMESTRE.—MONTEROLS, 27

Cotización en Barcelona á las cuatro de la tarde de ayer.

Interior . . . . .	64'96	Exterior . . . . .	81'42
Colonial . . . . .	00'00	Nortes . . . . .	22'35
Filipinas . . . . .	93'25	Cubas 86 . . . . .	97'43
Cubas 90 . . . . .	80'43	Aduanas . . . . .	96'06
Obligaciones 5 p <sup>s</sup>	Almansa . . . . .		79'93
Idem 3 p <sup>s</sup>	Francia . . . . .		51'37

**PARIS**

Exterior . . . . . 61'68 Nortes . . . . . 00'00

**GIROS**

Paris . . . . . 32'45 Londres . . . . . 33'38

Se reciben órdenes para operaciones de Bolsa. Descuento de cupones, compra y venta al contado y por cuenta ajena valores del Estado y locales de Barcelona; compras de monedas de oro.

**Movimiento del puerto de Tarragona**

**ENTRADAS DEL DIA 27**

Vapor español «Correo de Cartagena», de 258 ts., de Cete, con efectos, consignado á los Sres. V. y sobrino de P. Ferrer Mary.

Vapor español «Ulloa», de 650 ts., de Liverpool y escalas, con efectos, consignado á los Sres. Mac-Andrews y C.º

Laud español «Manuel», de 42 ts., de Torosa, con regaliz, su agente D. José M.º Ricomá.

Vapor español «Balboa», de 851 ts., de Amberes y escalas, con 15 tambores sosa cáustica, consignado á los Sres. Mac-Andrews y C.º

Vapor español «Pizarro», de 772 ts., de Hamburgo y escalas, con efectos, consignado á los Sres. Mac-Andrews y C.º

Vapor español «Játiva», de 793 ts., de Málaga y escalas, con tránsito, consignado á D. Antonio Más.

**ENTRADAS DEL DIA 28**

Vapor italiano «Unione», de 229 ts., de Génova y escalas, con bocoyes vacíos, consignado á los Sres. Casaseca y Terré.

Vapor español «Santa Ana», de 89 ts., de Valencia y escalas, con efectos, consignado á los Sres. T. Ramón y C.º

Vapor inglés «Jenuy Orro», de 902 ts., de Cartagena, con tránsito, consignado á los Sres. V. y sobrino de P. Ferrer Mary.

Vapor español «Vicente Sanz», de 350 ts., de Valencia y escalas, con efectos, su agente D. José M.º Ricomá.

Laud español «Amparo», de 59 ts., de Adra, con tránsito, su agente D. Antonio Mariné.

**DESPACHADAS**

Para Barcelona, vapor «Santa Ana», con tránsito.

Para Génova y escalas, vapor «Játiva», con efectos.

Para Barcelona laud «Santa Engracia», con tránsito.

Para Londres y escalas vapor «Alboa», con efectos.

Para Liverpool y escalas vapor «Ulloa», con efectos.

Para Barcelona vapor «Vicente Sanz», con efectos.

Para Génova y escalas vapor italiano «Unione», con vino.

**Recomendaciones,**

**CLASE DE MÚSICA**

Por el profesor Estanislao Mateu, quedan abiertas desde 1.º de Octubre en casa ó á domicilio.

Curso especial de Piano y Canto.

**Colegio de la Inmaculada Concepción**

Dirigido por Doña Magdalena Martorell, calle de la Fuente número 2, pra'.

El 15 del presente mes empiezan las clases correspondientes á la Instrucción primaria elemental y superior, así como las de música, dibujo y francés.

Admitanse medio pensionistas y recomendadas.

**TELEGRAMAS**

Madrid 28.

Comunican de San Sebastián que hallándose restablecida la infanta María Teresa ha salido la Corte para Madrid á las siete y media de esta mañana.

Hasta la hora presente se sabe que el tren real ha pasado por Vitoria á las once menos cuarto sin novedad.

Madrid 28.

Telegrafian de San Sebastián dando cuenta de la salida de la Corte en dirección á Madrid. Fueron á la estación á despedir á los reyes, todos los jefes y oficiales francos de servicio, con el general gobernador militar de la plaza; el Ayuntamiento y Diputación y comisiones de las corporaciones oficiales.

En la estación, cuya sala de descanso habia sido adornada con plantas y flores, ha tributado los honores correspondientes una compañía del regimiento de Valencia.

Con los reyes han marchado el duque de Tetuán, la alta servidumbre de Palacio, cuarto militar, inspector de los Reales Palacios y Caballerizo mayor.

Han acompañado á la Corte hasta Zumarraga, el conde de Ramiranes y hasta Burgos irá el general Agustí.

Anoche se ordenó nuevamente á los empleados de la Compañía del Norte que observen la mayor vigilancia en la línea al paso del tren.

Los reyes llegarán esta noche á Madrid á las diez y cuarto.

En la estancia de Vitalba se unirá á la comitiva la infanta Isabel, procedente de San Ildefonso.

Madrid, 28.

El tren real ha pasado por Burgos sin novedad.

Han salido de Madrid para esperar á los reyes en Villalba el gobernador civil señor Vizconde Irueste y el presidente de la Diputación marqués de Bugaraya.

Madrid 28.

La orden del gobernador prohibiendo la entrada en el andén ha sido muy comentada, creyéndose ha de contribuir á que sean muy pocas las personas que acudan á recibir á los reyes.

Madrid 28.

Antes de salir de San Sebastián la reina ha ordenado se hagan los siguientes donativos:

A los pobres 15 mil pesetas; dos mil á las bandas de música de los regimientos de Sicilia y Valencia que han tocado en el palacio de Miramar durante la estancia de la Corte en San Sebastián: á la Casa de Misericordia, y á otros establecimientos de Beneficencia.

**ESPECTACULOS**

**Teatro Fortuny**

Gran Compañía de Zarzuela y Opera Española para la próxima temporada de invierno.

Maestro Director, don Francisco Pérez Cabrero.—Primera tiple de ópera, Srta. Avelina Corona.—Id. id. de zarzuela, doña Carmen Pérez de Isauza.—Otra tiple, Srta. Luisa Pérez Cabrero.—Id. id., Srta. Mercedes Pérez Cabrero.—Característica, Sra. Sirilla.—Primer tenor, don Francisco Alcántara.—Otro tenor, don Nicolás Bobé.—Tenor cómico, don Luis Senis.—Primer barítono, don Castro Gascó.—Otro barítono, don Mariano Martín.—Primer bajo, don Daniel Banquells.—Otro id., don Jaime Segura.—Galán joven don Francisco Fernandez.—Maestro de coros, don N. N.—Primer apunte, don Luis Santafé.—Traspunte, don Antonio Guell.—Maestro de baile, don Enrique Fernandez.—Coros de ambos sexos, 24.

Imp. Ferrando.—Reus.



# EL LIBERAL DE REUS.

Diario político, literario y de avisos y noticias

Redacción y Administración en esta Imprenta

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: - En Reus al mes pesetas, 1'50 Fuera, trimestre, 5. - Extranjero y Ultramar, trimestre, 9

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

Se confeccionan rápidamente a todas horas tanto de día como de noche en la imprenta de este periódico.

Se admiten para su inserción en este periódico hasta las dos de la madrugada.

## Esquelas de defunción ANUNCIOS MORTUORIOS

### L'UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EN 1828

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del peligro de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del relámpago, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social	10.000.000 Francos
Reserva	9.635.000 Francos
Primas a recibir	75.183.878 Francos
Total	94.818.878 Francos

Capital asegurado: 15.569.869,208 Francos

Siniestros pagados: 202.000,000 Francos

Sucursal Española: Barcelona, Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24. Director, D. E. Ges. Bages Margenat hermanos.

Subdirectores en Reus: Señores Bages Margenat hermanos, calle de la Mar, 38.

### En la tipografía de este periódico, se imprimen:

Prospectos, facturas, sobres, libros, periódicos, membretes, reglamentos, circulares, estados y todo lo concerniente al arte de imprimir con rapidez, esmero y economía.

Targetas de visita al minuto.

Plaza Constitución.-Reus

Imp. Ferrando.-Reus. Cursos especiales de Piano y Canto. Santos de hoy.-San Miguel. Santos de mañana.-San Jerónimo.